

現代における観光人力車の変遷に関する研究

古都鎌倉での事例を中心とした考察

要旨

氏名：井村 岳

観光業、さらにはコト消費として注目を集めるものに観光人力車がある。今日では観光地で目にする事も多くなった観光人力車であるが、業界の変遷や現状に迫った学術研究は存在しない。こうした現状を受けて、観光人力車のこれまでをまとめ上げ、今後の観光人力車研究のきっかけとなることを目的とした研究を行った。

本研究にあたっては先行研究となる文献が乏しいことから、はじめに新聞記事や Web サイトの検索を行った。これにより、個々のエピソードや観光人力車業界の主要関係者を把握することができたが、断片的な情報を知ることに止まり、連続的变化を理解することは困難であった。そのため、鎌倉に事例を絞って観光人力車に關係する業者、目的地となる寺院、行政関係者に対してインタビュー調査を実施した。

本研究を通して、これまで断片的に語られてきた観光人力車の成立過程について鎌倉でどのような過程をたどったかが明確になった。その中で、鎌倉における観光人力車への地域の認識は大きく変化しているということがあり、それには地域との調和を目指す取り組みが大きな影響を与えていたと判明した。この取り組みにより、観光人力車は地域問題を引き起こす存在として認識された時期を経て、現在は地域の観光資源として立場を確立したのである。